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«ХОЧУ ВСТАТЬ В СТРОЙ!»
Эти слова 
звучат всё чаще

Я ТЕПЕРЬ – ТОМИЧ...
Мэр Томска начал 
серию встреч c горожанами

МЯЧ ДРУЖБЫ
В Томске прошёл турнир по волейболу
на разных языках4 5 7

 Анна Серебрякова. Фото: Валерий Доронин

Весной прошлого года томичи активно подключились к все-
российскому голосованию за объекты благоустройства по 
проекту «Формирование комфортной городской среды». 

Горожане сами выбирали те места любимого Томска, которые в 
2023 году должны были придать Сибирским Афинам особый шарм 
и сделать жизнь каждого из нас комфортнее, радостнее, уютнее. 

Проект «Формирование комфортной городской среды» реа-
лизуется в стране с 2017 года по поручению президента России 
Владимира Путина. Основная задача его — преобразить россий-

ские города, сделать их комфортнее для жителей, дать новый 
импульс развитию муниципалитетов, создать новые комфорт-
ные и современные общественные пространства. В голосова-
нии за предложенные территории, которые должны были преоб-
разиться в 2023 году, приняли участие более 40 тысяч томичей. 
Борьба между дизайн-проектами была нешуточной. Порой ис-
ход «дуэли» решали несколько голосов. Но были объекты, кото-
рые побеждали безоговорочно. Одним из таких общественных 
пространств, победивших «на раз-два», стал сквер имени 166-й 
стрелковой дивизии на ул. Нахимова, 6 (набрал рекордные пять 
тысяч голосов). Всего же в список победителей вошли 16 объ-
ектов. 

…Лето-2023 выдалось для областного центра не только го-
рячим метеорологически, но и в смысле ударной работы на 
этих объектах. Городские и районные власти, строительные ор-
ганизации, специалисты ландшафтного дизайна, жители горо-
да – команда «реформаторов» внешнего облика Томска была 
мощной и упрямой. Если где-то срывались графики поставки 
материалов, то позднее они ударными темпами навёрстывались. 
Виртуальная экскурсия по благоустроенным нынче обще-
ственным пространствам – увлекательнейшее путешествие и 
даже в некоторой степени дерзкий взгляд в завтрашний день 
Томска – на стр 3. ►

В Томске по проекту «Формирование комфортной городской среды» 
обновлены 16 общественных пространств

ПЛЮС КОМФОРТ
Сквер на ул. Жуковского, 25
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Мусорные перепалки 
искоренимы 
По информации регионального оператора, наиболее частые 
проблемы, с которыми сталкиваются работники во время рейсов по 
сбору ТКО – припаркованные автомобили на пути проезда к бакам 
или на самих контейнерных площадках. Также существует проблема 
несанкционированных свалок, которые появляются возле баков.

К примеру, такая ситуация стала регулярно происходить на контейнерной 
площадке по ул. Герасименко 1/16. Автомобили, привозящие товары в сер-
вис быстрой доставки, отказываются перепарковываться, чтобы обеспечить 
проезд крупногабаритной техники. Мусоровозы могут ожидать не более 15 
минут, затем они вынуждены уезжать, поскольку работают строго в соответ-
ствии с графиком.

На этой же контейнерной площадке происходит регулярное перепол-
нение. Отходы накапливаются из-за того, что организация доставки това-
ров заключила договор по нормативу, но регулярно превышает его – не 
складывает картонную тару для уменьшения объема, тем самым упаковка 
занимает все пространство баков, и жителям приходится оставлять мусор 
на земле.

– Зачастую владельцы организаций заключают договор по нормативу, 
поскольку хотят сэкономить. Но некоторые из них нарушают норматив и вы-
брасывают в баки гораздо больший объем отходов, за который уже не пла-
тят. Мы изучаем жалобы населения, проверяем такие места. С начала нашей 
работы мы рассказываем юридическим лицам о необходимости заключения 
договора вывоза отходов по факту там, где это позволяет закон, поскольку 
такой вариант позволит сократить количество свалок, – рассказал директор 
УМП «Спецавтохозяйство г. Томска» Михаил Курилов.

Жители города могут сообщить о проблемах с ТКО напрямую регопера-
тору. Для этого необходимо отправить сообщение с фото и адресом экологи-
ческому контролю в мессенджере Whats’app по номеру 8-923-212-08-88, или 
сообщить о проблеме в Телеграме и ВКонтакте.

Светлое настроение 
Посёлку Светлый – 45! В торжественном мероприятии, 
посвященном этому замечательному событию, принял участие мэр 
Томска Дмитрий Махиня.

На празднике, прошедшем в переполненном Доме культуры поселка, для 
жителей был подготовлен творческий концерт.

– В зале вижу много добрых, светлых лиц. Оставайтесь всегда такими 
светлыми, жизнерадостными, как и название вашего поселка. В следующем 
году тоже юбилей – 20 лет со дня вхождения поселка в состав города Томска. 
Как мэр заверяю вас, что буду способствовать развитию и благоустройству 
поселка, – поздравил светленцев Дмитрий Махиня.

Дом – за рубль,
а выглядит – на миллионы 
Мэр Томска Дмитрий Махиня провел выездное совещание 
по реализации проекта «Дом за рубль», побывав на трех объектах, 
где пообщался с инвесторами и обсудил планы по развитию 
программы.

Первой точкой выезда стал дом на пер. Батенькова, 11, на который право 
аренды оформляет тульская компания «УЛДУЗ». Инвестор уже взял в аренду 
три томских дома – на пер. Островского, 5, ул. Р. Люксембург, 72Б и Гоголя, 18/1, 
также заключает договор на еще один на пер. Батенькова, 18/1.

Представитель компании рассказал мэру о планах создания в Томске го-
стиничной сети в «русском стиле», для чего они готовы арендовать порядка 
10 объектов. В том числе, инвестора интересуют здания, которые можно было 
бы объединить в единый кластер.

На ул. Тверской, 66 и 66а завершаются работы по восстановлению быв-
шей усадьбы дворянина Павла Косача. Инвестор Александр Беликов пла-
нирует сдать объект в конце этого – начале следующего года. Кроме того, 
подготовлен проект обустройства сквера на прилегающей территории.

Третьей точкой объезда стал объект деревянного зодчества на пр. Ки-
рова, 27а, восстановленный томским предпринимателем Евгением Меняйло 
в 2019 году. Сейчас здесь располагаются офисы и ресторан. Инвестор вновь 
стал участником проекта и сейчас занимается восстановлением памятника 
регионального значения – «Дом игуменьи» на ул. Студгородок, 7.

– О проекте «Дом за рубль» широко известно далеко за пределами Томска. 
Подобные программы есть во многих городах, но только в Томске, пожалуй, он 
идет наиболее эффективно. Наша задача – продумать вопросы модернизации 
программы с целью увеличения количества инвесторов. Будем совместно с 
экспертами, специалистами, участниками проекта разрабатывать новые под-
ходы и идеи, – отметил мэр областного центра Дмитрий Махиня.

Зима стучится в двери 
По поручению мэра Томска Дмитрия Махини МБУ «Томск САХ» перешло 
на зимний режим работы.

Специалисты предприятия закончили переоборудование всесезонной 
спецтехники для зимних видов работ, с конца сентября пескоразбрасываю-
щая техника перешла на круглосуточное дежурство.

До начала снегопадов и установления отрицательной температуры в 
дневное время специалисты продолжают плановую работу по очистке троту-
аров, уборке прибордюрной части дорог и сбору мешков с мусором.

В режиме зимнего обслуживания городских улиц к дежурству добавятся 
снегопогрузчики, автогрейдеры, пескоразбрасывающие и плужнощеточные 
машины, которые выйдут на улицы города при первой необходимости.

Сегодня за «Томск САХ» закреплено зимнее содержание 215 ключевых 
улиц разных категорий общей протяженностью более 270 км, площадь убор-
ки составляет более 5 млн кв. м. На остальных городских территориях рабо-
тают подрядчики районных администраций. В зимний сезон на содержании 
городских улиц будет задействовано 145 единиц техники.

Кампус начинает 
обживаться
Участок площадью 55 гектаров 
для размещения современного 
межвузовского кампуса 
образован из земельного 
участка, прилегающего 
к территории Особой 
экономической зоны «Томск». 

Эту землю департамент управле-
ния муниципальной собственностью 
администрации Томска предоставил 
департаменту специальных проектов 
Томской области, что является осно-
ванием для разграничения государ-
ственной собственности на землю.

После проведения процедуры го-
сударственной регистрации земель-
ный участок станет собственностью 
Томской области и в последующем 
будет предоставлен уже из государ-
ственной собственности областными 
структурами концессионеру.

Трамваев 
станет больше
Трамвайно-троллейбусное 
управление разместило в ЕИС 
закупку на оказание услуг 
финансовой аренды (лизинга) 
пяти низкопольных трамваев. 

Стоимость контракта – 464,1 млн. 
рублей. Новые вагоны должны будут 
поступить в Томск до конца июня 2024 
года.

На основании договора лизинга 
в Томск будут поставлены четырех-
дверные трамваи, вместимостью до 
160 пассажиров.

Заявка на участие в программе 
по обновлению подвижного состава 
общественного пассажирского транс-
порта, подготовленная администрацией 
Томска совместно с администрацией 
региона, была одобрена конкурсной 
комиссией Министерства транспорта 
Российской Федерации. Пять трамваев 
предполагается поставить в Томск в 
рамках национального проекта «Безо-
пасные качественные дороги» на усло-
виях софинансирования из городского 
и областного бюджетов.

Можем, если захотим! 
– Я – житель Томска Сергей Германович Зайцев, хочу выразить благо-

дарность администрации Ленинского района города за возведенную метал-
лическую лестницу, спускающуюся от административного здания по адресу 
пр. Мира, 20 вниз в район Черемошников. Сам проживаю в этом районе в 
доме по адресу пер. Зырянский, 36. Я и другие жители этого и окрестных 
переулков и улиц давно сталкивались с проблемой подъема на Каштачную 
гору и спуска с нее. На месте сегодняшней лестницы раньше проходили 
две тропинки, которые частенько заваливали мусором. Находиться в этом 
месте, которое многие считали просто свалкой, было крайне неприятно. К 
тому же, в период распутицы тропинки становились очень скользкими, что 
не раз приводило к падениям и ушибам местных жителей. Ведь ко всему 
прочему здесь еще проходят родники. Я лично в этом районе в подобных 
обстоятельствах потерял два телефона. Конечно, думаю, жители обращались 
в местную администрацию с просьбой о помощи. Но особо не надеялись, 
что их услышат. Как известно, русский бюрократизм неискореним. Впрочем, 
оказалось, что о томичах все- таки заботятся. И если захотеть, то все можно 
сделать. Благоустроительные работы здесь начались еще прошлой зимой. 
Администрацией Ленинского района был проведен субботник. Кучи мусора 
убрали. А потом рабочие начали возводить металлическую лестницу, которая 
сейчас исправно служит. Я этому приятно удивлен. Надеюсь, что и к другим 
нашим проблемам администрация Ленинского района прислушается.
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ПЛЮС КОМФОРТ

◄ Окончание. Начало на стр. 1

В Томске по проекту «Формирование комфортной городской среды» 
обновлены 16 общественных пространств

Сквер имени
166-й стрелковой дивизии

Сквер имени 166-й стрелковой дивизии на 
ул. Нахимова, 6, после благоустроительных ра-
бот полностью приведен в порядок: обустроены 
пешеходные дорожки, газоны, облагорожены 
фасады соседних зданий, установлены лавоч-
ки. Здесь высажено 15 яблонь и оформлена жи-
вая изгородь из альпийской смородины.

Сквер героев Чернобыля 
на ул. Дзержинского

Работы здесь выполнялись строго по гра-
фику и только на «отлично». В сквере уложена 
новая плитка, отремонтировано ограждение, 
установлены опоры освещения и новая парко-
вая мебель. Специалисты смонтировали каме-
ры видеонаблюдения, подключив их к системе 
«Безопасный город».

Сквер на ул. Бердской, 11
Это общественное пространство для детей 

и взрослых появилось на пустыре. Кроме при-
вычного благоустройства, здесь установлены 
скамьи-качели, другие малые архитектурные 
формы. А по просьбе жителей в центре сквера 
высажена красавица ель.

Спортивная площадка 
на ул. Крымской, 43 

В ходе благоустройства этого общественно-
го пространства была сооружена площадка для 
игры в баскетбол и мини-футбол со специаль-
ным покрытием. А скамейки рядом специалисты 
установили так, чтобы на них смогли отдохнуть 
прогуливающиеся горожане или болельщики 
понаблюдать за игрой дворовых команд.

Тропа здоровья 
в лесопарке Солнечный

Благоустроители расчистили территорию 
парка от мелколесья и кустарников, провели 
её санитарную чистку. Появились дорожки с 
щебеночным покрытием двух видов - полтора и 
три метра шириной. Общая протяженность тро-
пы – без малого три километра.

Сквер на ул. 2-й Рабочей
Здесь, на месте бывшего пустыря, появился 

красивый сквер с детской площадкой, плиточ-
ными дорожками, удобными лавочками. Сделан 
дополнительный выход на площадку.

Сквер на ул. Жуковского, 25
Новое общественное пространство об-

устроено на месте попавшего под снос ава-
рийного деревянного дома. В сквере уложено 
плиточное покрытие, проведено озеленение, 
установлены садовые диваны и урны. Так-
же сооружен небольшой лестничный спуск.

Буфф-сад
Буфф-сад заметно хорошеет. Благоустрои-

тельные работы на финишной прямой. Облаго-
рожен вход в любимое место отдыха томичей, 
обустроены лестничные спуски, установлены 
опоры освещения. На следующий год работы 
здесь продолжатся – появятся малые архитек-
турные формы. Буфф-сад станет доступен для 
маломобильных граждан.

***
В текущем сезоне в рамках проекта «Фор-

мирование комфортной городской среды» обу-
строены также общественные пространства на 
ул. Красноармейской, 116-118, Лазарева, 3а-3б; 
ул. Ф. Мюнниха, 16; ул. Смирнова, 16; ул. Обруче-
ва. 10-12; ул. Пушкина, 52-54, ул. Сибирской, 118, 
ул. Крымской, 43, лесопарке Звездном.

Буфф-сад

Сквер на ул. Бердской, 11

Спортивная площадка на ул. Крымской, 43 

Сквер героев Чернобыля на ул. Дзержинского

Сквер имени 166-й стрелковой дивизии

Сквер на ул. 2-й Рабочей
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  Анна Серебрякова
Фото: Евгений Тамбовцев 

Каждое время диктует 
свои правила жизни, вы-
двигая на передний план 
одни задачи и нивелируя 

другие. И каждое время имеет 
свои потребности в профес-
сиях. Сегодня одна из самых 
востребованных, остро необ-
ходимых и очень авторитетных 
– военный. Как стать профес-
сиональным военнослужащим 
российской армии? Начальник 
томского пункта отбора на во-
енную службу по контракту 
капитан Геннадий Силантьев 
рассказывает, что для этого не-
обходимо сделать.

– Геннадий Игоревич, если человек 
решил надеть военную форму, за-
ключить контракт на службу в ар-
мии, как он должен действовать? 

– Если такое решение принято, бу-
дущему военнослужащему необходи-
мо обратиться в военный комиссариат 
своего района, если речь идет об об-
ласти или в пункт отбора по контракту, 
если человек – житель Томска. И дей-
ствовать четко по схеме: подать до-
кументы, пройти медицинский осмотр 
и медицинское освидетельствование, 
побеседовать с психологом на пункте 
отбора, получить предписание, убыть в 
воинскую часть и заключить контракт. 
Но всегда необходимо помнить о воз-
растных ограничениях – мы рассма-
триваем кандидатов в возрасте от 18 
до 60 лет. Если человек старше 60-65 
лет, то его кандидатура согласовыва-
ется с командирами воинских частей в 
персональном порядке.

– Уточните, пожалуйста, о каких до-
кументах идет речь.

– Основные документы это: заяв-
ление о желании заключить контракт 
с Министерством обороны РФ, воен-
ный билет, паспорт, автобиография, 
документы, подтверждающие обра-
зование, свидетельство о регистра-
ции брака, свидетельство о рождении 
детей и членов семьи. Документы тре-
буется подать в военный комиссариат 
по месту жительства. 

– Российская армия в абы-каких 
солдатах не нуждается. Какие тре-
бования предъявляются к кандида-
там, желающим поступить на служ-
бу по контракту?

– Основные требования – возраст-
ные ограничения, но самое главное – 
состояние здоровья. То есть будущий 
кандидат должен быть либо годен к во-
енной службе по контракту, либо годен 
с незначительными ограничениями.

Если у будущего кандидата в во-
енном билете по здоровью стоит 
категория «В» – ограниченно годен 
к военной службе, ему не стоит от-
чаиваться, он имеет право обратится 
в военный комиссариат по месту ре-
гистрации и попробовать пройти ме-
досвидетельствование. Врачи прове-
рят, оценят его состояние здоровья и, 
если оно улучшилось, могут поставить 
категорию «Б» и мы с такими канди-
датами начнем работать.

– А какие для кандидата на кон-
трактную службу требования к об-
разованию?

ХОЧУ ВСТАТЬ 
В СТРОЙ!

Эти слова звучат все чаще
обширная. Наши земляки проходят 
службу во всех рядах и видах воору-
женных сил. Мы направляем личный 
состав от Калининграда до Дальнего 
Востока. Конечно же, у нас есть при-
оритетные воинские части. Это части 
Центрального военного округа, на 
территории которого мы находимся. 
Например, ближайшая к нам бригада 
дислоцируется по соседству, в г. Юрге. 
Но все зависит от желания кандидата. 
В каждом случаем ы подходим к этим 
желаниям индивидуально. У кого-то 
есть мечта детства, допустим побывать 
на Камчатке. Кто-то хочет служить на 
Алтае. А кто-то спит и видит себя на 
берегу Чёрного моря. Мы готовы вы-
слушать все пожелания и постараться 
их удовлетворить, если находим ва-
кантные воинские должности.

– Где проживают военнослужащие 
во время службы по контракту?

– Каждому гарантировано предо-
ставляется служебное жилье. Если 
воинская часть его не имеет, то «кры-
ша над головой» берется в наём. 
То есть военнослужащий арендует 
квартиру, а Министерство обороны 
его оплачивает. Возьмем для примера 
Томск. На одного военнослужащего 
Министерство обороны выделяет 
порядка десяти тысяч рублей. Если 
контрактник снимает квартиру в Том-

ске, а у нас однокомнатное жилье в 
среднем сдается за 10-15 тысяч, то 10 
тысяч оплачивает МО, а остальное во-
еннослужащий добавляет из своего с 
денежного довольствия.

– Геннадий Игоревич, а каков режим 
работы у служащего в российской 
армии по контракту?

– Регламент каждой воинской ча-
сти утверждается командиром полка. 
Как правило это сорокачасовая ра-
бочая неделя с выходными, с пере-
рывами на обед. Но мы должны по-
нимать, что у военных людей бывают 
и полевые выходы, и командировки, и 
условия службы без учета служебно-
го времени, например боевое дежур-
ство. В каждой воинской части ведет-
ся журнал учета служебного времени, 
где фиксируются все переработки и 
впоследствии человеку предоставля-
ются дополнительные сутки отдыха 
или военнослужащий в праве при-
плюсовать их к отпуску. 

– А если контрактник захочет полу-
чить высшее образование за счет 
государства?

– Каждый военнослужащий име-
ет право написать рапорт на имя 
командира воинской части, который 
дает на это разрешение. Человек по-
ступает на заочную форму обучения, 

проходит воинскую службу и парал-
лельно получает образование. 

– Какое денежное довольствие се-
годня предусмотрено для военнос-
лужащих по контракту?

– Сегодня при заключении кон-
тракта от одного года и более Мини-
стерство обороны гарантирует каж-
дому военнослужащему выплату 195 
тыс. рублей, плюс от администрации 
Томской области, которая активно 
поддерживает наших земляков, вы-
плачивается по 300 тыс. рублей. То 
есть каждый военнослужащий, даже 
еще не приступив к исполнению 
должностных обязанностей, уже име-
ет право получить порядка 495 тыс. 
рублей. Это без учета денежного до-
вольствия. Более того, надо понимать, 
что денежное довольствие военнос-
лужащего, находящегося в пункте 
постоянной дислокации и денежное 
довольствие военнослужащего, при-
нимающее участие в специальной во-
енной операции, отличается. К приме-
ру, среднее довольствие в юргинской 
бригаде составляет 30-50 тыс. рублей 
в зависимости от воинского звания, от 
воинской должности, от выслуги лет. 
То есть при участии военнослужаще-
го в специальной военной операции 
его денежное довольствие сегодня 
составляет от 204 тыс. рублей. Это 

без учета тех коэффициентов, кото-
рые положены допустим, за подбитый 
танк, сбитый самолет, за прохождение 
каждого километра наступления.

– Самое время поговорить о льготах 
для этой категории военнослужащих.

– Льгот и социальных гарантий на 
мой взгляд очень много. Каждый муж-
чина, который займет место в строю, 
будет социально обеспечен. Бес-
платное трёхразовое питание – раз. 
Бесплатная форма одежда – зимняя, 
летняя, повседневная форма – это 
два. Жилищные условия -три. При 
желании военнослужащий, проходя-
щий службу в вооруженных силах РФ, 
имеет право на военную ипотеку. Что 
это значит? Если человек оформляет 
военную ипотеку, то пока он служит, 
Министерство обороны за него про-
изводит ежемесячный платеж, кото-
рый не влияет на размер денежного 
довольствия. К примеру — проходим 
службу в той же Юрге, получаем де-
нежное довольствие 50 тыс. рублей, 
оформляя военную ипотеку, покупа-
ем, допустим, в Томске или в Москве 
квартиру и Министерство обороны 
ежемесячно оплачивает военную 
ипотеку. При этом ежемесячный пла-
теж составляет порядка 30 тыс. руб-
лей дополнительно к денежному 
довольствию. Средства находятся на 
открытом лицевом счёте. И не обяза-
тельно сразу их использовать, брать 
военную ипотеку. Можно подкопить 
и потом действовать. За три года это 
будет три млн. рублей. Я считаю, что 
это тоже хорошая социальная состав-
ляющая. 

Нельзя сбрасывать со счетов и 
медицинское страхование. Военнос-
лужащий имеет право бесплатного 
обслуживания во всех военных ме-
дицинских учреждениях. Не маловаж-
ный факт и льготная пенсия. Каждый 
контрактник имеет право уйти на 
пенсию, имея выслугу 20 лет в кален-
дарном исчислении или в льготном. 
Молодым ребятам мы предлагаем 
льготные районы для этого, например, 
Таджикистан, где выслуга составляет 
год за три. То есть прослужив семь 
лет, у тебя 21 год льготной выслуги ты 
имеешь право идти на пенсию. Плюс, 
если военнослужащий участвует в 
СВО, ему выдается удостоверение 
ветерана боевых действий, а это еще 
дополнительные льготы. Речь о еже-
месячной пенсии, плюс скидка на 
оплату ЖКХ 50 процентов, оплата на-
лога на одно движимое имущество 
автомобиль, налог на квартиру и на-
лог на землю. Одним словом – пакет 
социальных льгот и гарантий очень 
солидный.

Если вас устраивают такие, прямо 
скажем, заманчивые условия, то, по-
жалуйста, обращайтесь к нам через 
Личный кабинет на портале «Госуслу-
ги». В разделе «Стать добровольцем» 
выбрать строку «Военная служба 
по контракту». Все заявки приходят 
к нам, мы их анализируем и уже на 
следующий день связываемся с по-
тенциальным кандидатом. Либо вы, 
как я уже говорил, обращаетесь в во-
енкомат по месту жительства, а горо-
жане в пункт отбора военной службы 
по контракту, который находится по 
адресу: г. Томск, пр. Фрунзе, д. 6, вход 
со стороны трамвайных путей или 
звоните по телефонам 8(322) 53-03-38, 
8(322) 53-03-61.

– Минимальное образование – 9 
классов общеобразовательной шко-
лы. Этого вполне достаточно, чтобы 
мы рассмотрели кандидата.

– Сейчас очень многие девушки, 
женщины рвутся в армию. Их жела-
ние может стать реальностью? 

– «Слабый пол», который на деле 
оказывается очень сильным и ответ-
ственным, имеет полное право на-
равне с мужчинами подать заявление 
в военный комиссариат или на пункт 
отбора. Процедура отбора женщин в 
контрактники нисколько не отличает-
ся орт процедуры отбора мужчин для 
службы по контракту. По согласова-
нию с командирами воинских частей 
каждой женщине мы подбираем 
место. Как правило, это должности 
медицинские, имеющие отношение к 
связи, тыловые. Женщины нуждаются 
в особых условиях, в индивидуальном 
подходе и мы это учитываем.

– На какой период можно заключить 
контракт?

– Контракты заключаются на год, 
два, три, четыре, пять и более.

– А правда ли, товарищ капитан, что 
кандидаты на контрактную службу 
имеют возможность выбрать место 
этой самой службы? 

– Правда. География службы кон-
трактников из Томской области очень 
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Недавно избранный мэр 
Томска Дмитрий Махиня 
решил не брать время 
на раскачку, знако-

мясь с ситуацией в городе по 
докладам подчиненных и ин-
формации СМИ, а начал серию 
встреч с жителями районов 
города. Цель такого формата 
общения – составить карту про-
блемных зон и сфер в Томске, 
чтобы искать решения не толь-
ко для частных случаев, но и 
типичных для всего города. Уже 
состоялись две встречи. Градо-
начальник ответил на животре-
пещущие вопросы и выслушал 
жалобы жителей Октябрьского 
и Советского районов. На оче-
реди Кировский и Ленинский 
районы. В будущем подобные 
мероприятия должны стать по-
стоянными.

«Октябрята» задали тон
Первая встреча с жителями Ок-

тябрьского района состоялась в на-
чале октября. Пообщаться с новым 
мэром пришли около двухсот то-
мичей. Первым делом профильные 
начальники подразделений мэрии 
ответили на поступившие ранее жа-
лобы жителей. После этого томичи 
задали волнующие их вопросы, ка-
сающиеся строительства ливнёвок, 
освещения на отдаленных террито-
риях и возле социальных объектов, 
работы общественного транспорта, 
благоустройства тротуаров, ликви-
дации стихийных свалок, строитель-
ства, вывоза мусора, отопления, до-
газификации и других проблемных 
городских сфер. По подсчетам спе-
циалистов, всего по разным каналам 
связи в ходе встречи поступило бо-
лее 190 вопросов. 

Подводя итоги своего знакомства 
с жителями Октябрьского района, 
Дмитрий Махиня так прокомментиро-
вал ситуацию: 

– Были вопросы, на которые не 
удалось ответить на месте. Их зафик-
сировали помощники, ответы люди 
получат в ближайшее время. По неко-
торым обращениям выдал поручения 
подчиненным на месте. В целом, счи-
таю, встреча прошла конструктивно и 
уважительно.

Вечером 17 октября в органном 
зале Томской филармонии мэр про-
вел встречу уже с жителями Совет-
ского района В этом году району 
исполнилось 50 лет. По меркам об-
ластного центра, а в 2024 году го-
род отметит своё 420-летие, район 
в самом юном возрасте. Но проблем 
у него уже достаточно. Томичи поде-
лились с градоначальником самыми 
наболевшими из них, касающимися 
переселения из ветхого жилья, убор-
ки мусора, благоустройства, ремонта 
дорог. Некоторые вопросы затрону-
ли интересы жителей Академгород-
ка, поселков Заварзино, Заречный, 
Наука, Родионово.

Так же, как и во время общения с 
жителями Октябрьского района, Дми-
трий Махиня пришел к томичам не 
один. Вместе с ним на вопросы томи-
чей отвечали и профильные началь-

Я ТЕПЕРЬ – ТОМИЧ…
Мэр Томска начал серию встреч с горожанами

ники подразделений мэрии, которым 
иной раз в ходе двухчасовой встре-
чи приходилось не сладко. Впрочем, 
надо отдать должное главе города, 
свою ответственность он ни на кого 
не перекладывал, а отвечал открыто 
и честно в формате: 

«Это зона моей компетенции, и я 
сделаю, что в моих силах!» Или: «Мне 
нужно разобраться, а пока ничего 
обещать не буду». 

– Я теперь сам томич, житель Со-
ветского района, – подчеркнул гра-
доначальник, задавая тон в начале 
беседы, – и для меня это отдельная 
ответственность. Уже долгое время 
работаю в системе государственно-
го муниципального управления и все 
проблемы, которые ставят жители, 
мне очень хорошо знакомы. Ничего 
необычного, того, что было бы непо-
нятно как решать – здесь нет! Что-то 
мы попытаемся решить, что называ-
ется «в моменте». 

Контейнерные 
площадки – наша беда

Общение началось с вопроса, ка-
савшегося большого пустыря, чуть ли 
не в самом центре города по адресу 
Гоголя, 36. Махиня заверил, что это ме-
сто не останется бесхозным и будет 
приведено в порядок. Но этого мало. 
По мнению мэра, а он там уже побы-
вал, осмотрел окрестности, пустырь 
лучше всего подходит для строи-
тельства детского сада. Он пообещал 
жителям: работа в этом направлении 
будет вестись городской администра-
цией обязательно.

Говоря о пустырях, об открытых 
пространствах, тут же затронули тему 
выгула собак и мусора. Мэр посето-
вал на то, что в Томске мест для того, 
чтобы погулять с любимым псом, 
заняться, пусть и дилетантской, но 
его дрессировкой, очень мало. Сам 
владелец крупной собаки, он ста-
рается уделять своему питомцу хоть 
немного времени. Поэтому, несмотря 
на плотную застройку в Томске, он 
дал поручение своим подчиненным 
самым внимательным образом из-
учить вопрос об организации таких 
пространств там, где для этого есть 
возможность.

Что касается мусора, то после-
довал буквально шквал обращений, 
просьб, а порой даже требований 
оперативно навести порядок. Напри-
мер, жители дома по адресу Никити-
на, 49 посетовали на то, что недавно 
«Водоканал» проложил новую трубу в 
районе расположенной рядом мусор-
ной площадки, но благоустройство 
затем проведено не было. Отсюда 
грязь, дискомфорт, неудобства. Плюс 
к тому, собравшиеся подняли про-
блему игнорирования некоторыми 
жителями пластиковых мусорных 
евроконтейнеров. Махиня сразу же 
живо откликнулся на проблему. Было 
заметно, что «мусорный» вопрос его 
тоже, как говорится, достал. 

– Контейнерные площадки – наша 
беда, – отметил мэр. – А как страдают 
мусорные евроконтейнеры?! То их ван-
далы поджигают, то людям просто лень 
нажать на рычаг и открыть крышку, 
чтобы выбросить мусор и складируют 
отходы просто рядом. Это совершен-
но недопустимо! Есть разные спосо-
бы борьбы с такой ситуацией, и мы в 
администрации уже серьезно думаем, 
как исправить её, как простимулиро-
вать горожан с заботой и любовью 
относится к каждому метру нашей 
территории, каждую минуту думать о 
чистоте улиц и дворов.

Стоянки вне закона
Много недовольства было выска-

зано участниками встречи с мэром 
относительно дорожного строитель-
ства и благоустройства. 

Больное место в нашем малень-
ком городе – незаконные парковки. 
Житель дома по адресу Гагарина, 31 
высказал недовольство тем, что в 
этом районе на месте расположен-
ной раньше рекреационной зоны 
водители организовали несанкцио-
нированную стоянку. Причем рельеф 
местности здесь таков, что прогре-
ваемые авто своими выхлопными 

трубами практически упираются в 
окна первых этажей. 

Аналогичная проблема зафик-
сирована и во дворе возле дома по 
адресу Тверская, 66/1, где водители 
большегрузов, никого не спрашивая, 
ставят машины на ночной постой. 
Жители потребовали от мэра уста-
новить здесь соответствующие за-
прещающие знаки. Мэр пообещал 
разобраться. Похожая ситуация с за-
хватом всего и вся автомобилистами 
на переулках Курском и Смоленском. 
Живущая в этом районе томичка 
попросила мэра организовать на 
переулках одностороннее движение, 
существовавшее в былые времена. 
Она обосновывает это необходимо-
стью снизить скорость потока и дать 
возможность пешеходам спокойно 
переходить дорогу. Проблемы взяты 
на карандаш мэром и будут рассма-
триваться в ближайшее время. 

Жители ТОСа «Педагогический» 
пожаловались на установленный 
незаконно во дворе дома по адресу 
Комсомольский, 55/1 частный гараж, 
мешающий проходу горожан. Управу 
на его владельца найти не могут дав-
но. Глава Советского района Вячес-
лав Шипицын пообещал разобрать-
ся с этим вопросом. 

Целый блок вопросов затрагивал 
окраины района и посёлки, принад-
лежащие «советской» территории 
города. Жители посёлка Родионова 
пожаловались на то, что две улице 
в их населённом пункте заливает 
стоками от проложенной рядом дре-
нажной трубы. Тут же вызванный 
мэром на «лобное место» начальник 
департамента дорожной деятель-
ности и благоустройства городской 
деятельности Николай Глебович по-
обещал исправить ситуацию. Еще 
сельчане обратили внимание властей 
на слабую газификацию посёлка. 
Хотя соответствующая программа уже 
разработана. Ответ последовал неза-
медлительно – основные работы по 

газификации в этом районе начнутся 
уже в следующем году. 

Водозабор – дело тонкое
Активно себя повели на встрече с 

мэром и жители Бактина. Они серьез-
но обеспокоены тем, что построенную 
здесь недавно красавицу 46-ю школу 
посещает большое тысячи учащихся. 
Но дорожная инфраструктура вокруг 
нее вызывает очень много вопросов. 
Зачастую детям приходится передви-
гаться прямо по дороге. Мэр города 
обратил внимание на то, что в этом 
районе начинается строительство 
студенческого кампуса, в рамках ко-
торого безопасная и очень удобная 
улично-дорожная инфраструктура 
конечно же предусмотрена. Развитие 
микрорайона планируется комплекс-
ным, современным. Так что жителям 
придется просто немного подождать, 
каждый день напоминая детворе о 
правилах безопасного поведения 
вблизи проезжей части дорог. 

Коснулись на встрече и объектов 
культурного и исторического насле-
дия. Жители Татарской слободы по-
просили мэра прояснить ситуацию 
со строительством в этом красивом 
районе. Градоначальник пояснил, что 
вопрос, учитывая значимость культо-
вого места для томичей, очень слож-
ный. Поэтому ему необходимо время 
для ознакомления с проблемой. Он 
пообещал в ближайшее время по-
сетить Татарскую слободу для того, 
чтобы детально вникнуть во все во-
просы. 

Каждая встреча мэра с томичами 
становится откровенным разговором, 
главная цель которого – созидание и 
создание комфортной среды обита-
ния для всех и для каждого. 

Это зона моей 
компетенции, и я сделаю, 
что в моих силах!



№ 8 (214)
октябрь, 2023 год6 /  ИНИЦИАТИВА 

  Татьяна Александрова
Фото из архивов ТОСов

Любому жителю много-
этажки, выходящему 
за порог своей квар-
тиры, хочется продол-

жения комфорта, красоты, юта, 
а еще наличия прогулочных 
и спортивных зон. Ради этого 
многие неравнодушные и про-
сто активные по жизни люди 
выступают за развитие мест-
ных сообществ и локальных 
территорий. Они хотят гулять 
по дорожкам, выложенным 
тротуарной плиткой, отдыхать 
в тени берез и елей, наблюдать 
из окон, как играют на совре-
менных детских и спортивных 
площадках их дети и внуки. С 
каждым годом таких возмож-
ностей становится всё больше, 
а их инициаторами выступают 
команды ТОС, которые активно 
участвуют в различных город-
ских программах и конкурсах. 

Четвертый этап 
«Молодёжного»

В этом году при реализации про-
ектов в рамках конкурса «ТОС – тер-
ритория комфортного проживания» в 
Томске созданы новые пространства 
для занятий спортом и отдыха. Одно 
из них появилось в микрорайоне Мо-
лодёжный в конце Иркутского тракта. 

Четыре года назад активисты 
жилищных кооперативов шести 
многоквартирных домов, а это пол-
торы тысячи человек, решили взять 
инициативу в свои руки. Так был 
создан ТОС «Молодёжный» во главе 
с Максимом Забелиным. Команда 
неравнодушных горожан приступила 
к созданию условий для отдыха, за-
нятий физической культурой и спор-
том жителей родного микрорайона, а 
также к обустройству пространства 
для проведения культурно-массовых 
мероприятий с вовлечением в них 
жильцов всех поколений. 

Нынче в этом микрорайоне про-
должилась реализация проекта 
«Площадка «Молодёжная». Обу-
стройство физкультурно-спортив-
ного комплекса по адресу ул. Ир-
кутский тракт 191. Четвёртый этап». 
Работы стартовали еще в 2020 году 
с установки металлического ограж-
дения на асфальтированном участке, 
выделенном по проекту застройки 
жилмассива. Тогда же был проведен 
монтаж одного из элементов скейт-
парка «Стол» и комплекса ГТО с трав-
мобезопасным покрытием. 

Во время второго этапа на об-
устраиваемом объекте появились 
футбольные ворота, баскетбольные 
щиты и кольца, уличный стол для на-
стольного тенниса и армрестлинга.

А уже на третьем этапе спортив-
ная площадка превратилась в полно-
ценное общественное пространство 
для проведения досуга жильцов раз-
ных возрастов: здесь появилось два 
куба из металла (3х3х3м) с крышей 
из профлиста для подвесных кон-
струкций-качелей, а также скамейки 
вокруг них.

В этом году был реализован чет-
вертый этап с установкой еще трех 
дополнительных кубов из металла 
под крышей для подвесных кон-

струкций-качелей. Кроме того, уда-
лось отсыпать территорию и завести 
песок на детскую площадку. 

Сегодня это пространство оста-
ется единственным в микрорайоне, 
где с удовольствием проводят вре-
мя мамы с малышами, детьми до-
школьного и младшего школьного 
возрастов, подростки и молодёжь. 
Уютно здесь и пожилым людям. Так 
совместными усилиями активистов 
и неравнодушных горожан жизнь в 
микрорайоне Молодёжный стано-
вится комфортнее и удобнее.

3.0 по версии томичей 
Спортивную эстафету принял 

другой ТОС – «Центральный». Правда, 
в этом году на его территории шла 
реализация другого проекта, который 
уже давно завоевал признание горо-
жан – «От томского двора – до олим-
пийского пьедестала» версия 3.0. В 
его рамках были установлены спор-
тивные уличные тренажеры, на ко-
торых подростки и молодежь смогут 
выполнять физические упражнения 
по укреплению общей выносливости 
и мышечной мускулатуры для вы-
полнения нормативов ГТО. По словам 
председателя ТОС Ольги Габитовой, 
развитие спортивной инфраструкту-
ры на придомовой территории, улуч-
шение условий для спортивно-тре-
нировочного процесса подростков и 
молодежи способствует популяриза-
ции системы ГТО в целом. 

Кстати, еще в 2019 году этот ТОС 
занял четвертое место в конкурсе 
Минстроя в номинации «Лучшая му-
ниципальная практика».

– Благоустройство своего дво-
ра и своего микрорайона – это так 
заразительно, что хочется квартал 
старой застройки, где возраст до-
мов начинается от 25 лет и старше, 
превратить в современный благо-
устроенный микрорайон, ничем не 

хуже новых застраиваемых жилых 
комплексов, – говорила тогда пред-
седатель Ольга Габитова.

А жители, входящие в ТОС 
«Успех», в этом году впервые решили 
попробовать свои силы в конкурсе 
«ТОС – территория комфортного про-
живания». Они представили на суд 
жюри дебютный проект «Здоровое 
поколение – будущее России». Пред-
седатель Ирина Ершова охотно по-
делилась итогами реализации обще-
ственной инициативы по созданию 
территории для уличных тренировок:

– Воркаут и силовые тренажеры 
были задуманы как место встречи 
и отдыха горожан и жителей наших 
домов для проведения времени с 
пользой, для укрепления здоровья и 
улучшения тонуса организма. 

А созданный вокруг спортив-
ной площадки ландшафт, по словам 
Ирины Ершовой, позволит жильцам 
делать ее облик неповторимым и 
уникальным за счет растущей жи-
вой изгороди и разных однолетних и 
многолетних цветов. 

– Наша цель – создание и под-
держание культуры спорта страны, 
города, квартала. А в будущем мы 
планируем комплексно задейство-
вать всю территорию и придать ей 
цельный облик, – не скрывает амби-
ций председатель ТОС «Успех». 

Для отдыха и спорта

Не менее грандиозные планы и у 
активистов из ТОС «Заречное». Нынче 
они продолжили работу по созданию 
зон отдыха и мест проведения досу-
га, в том числе детской и спортивной 
площадки в рамках проекта «Парк 
«Заречное – Шестой этап: «Место для 
отдыха и спорта». К благоустройству 
территории общественники присту-
пили пять лет назад. За этот отрезок 
времени они сумели разбить парк, 
установить 11 спортивных тренаже-
ров, а также смонтировать элементы 
детской и спортивной площадок для 
игр в волейбол, футбол, баскетбол. На 
протяжении пяти этапов зареченцы 
распланировали рельеф, создали два 
пешеходных тротуара по 500 метров, 
высадили кедровую и рябиновую ал-
леи, а еще аллею голубых елей и туи. 
В центре парка они установили ска-
мейки и высадили 5-метровую ель, 
которая стала главным атрибутом но-
вогодних мероприятий, а по его пери-
метру украсили кустарниками дёрена. 

На шестом этапе активисты про-
должили работы по расширению и 
дополнению обустроенных участков 
парковой зоны. Причём, команде ТОС 
удаётся привлекать дополнительно 
к бюджетным средствам значитель-
ные суммы от спонсоров и жителей.

Председатель ТОС Вадим Коров-
ников считает, что реализация про-
екта не просто обеспечивает условия 
для отдыха жителей на этой конкрет-
ной территории, но и способствует 
формированию активной жизненной 
позиции граждан, проживающих в 
городе Томске.

Новые комфортные зоны соз-
дает и ТОС «Свечной», успешно ор-
ганизуя многочисленные акции по 
наведению порядка и чистоты. И, 
как показывает опыт, такой подход к 
решению вопросов благоустройства 
территории очень эффективен.

писными и популярными у горожан 
местами. Здесь расположена лыжная 
база «Сосновый бор», а также сквер 
имени Кутузова. В границы ТОС входит 
и небольшой сосновый бор, который 
до недавнего времени находился в 
запущенном состоянии. Но благодаря 
инициативе общественников и под-
держке администрации Ленинского 
района сегодня его просто не узнать. 

– Ещё в июне этого года Андрей 
Дорош, тогда и.о. главы Ленинского 
района, пообещал оказать нам со-
действие в вывозе порубочных мате-
риалов (валежника, старых деревьев, 
беспорядочно растущей поросли). Он 
и не догадывался, какой объём ра-
боты предстоит впереди. А команда 
жителей порубочный билет исполь-
зовала на все сто! В результате за 
три дня было вывезено 15 КамАЗов, 
– рассказывает об основных этапах 
очередной акции председатель ТОС 
«Свечной» Геннадий Зинченко. 

Жители поселка благодарны 
администрации за поддержку этой 
инициативы по благоустройству 
– теперь Свечной стал ещё при-
влекательнее и комфортнее. Здесь 
вообще за последнее время жизнь 
во многом изменилась к лучшему: 
отсыпана дорога асфальтовой крош-
кой, подключено централизованное 
водоснабжение, установлена детская 
площадка, заканчивается работа по 
проведению газа на территорию ТОС.

– Впереди у нас новые планы, на-
пример, хотелось бы добавить малые 
архитектурные формы в сквер. Я уве-
рен, что наши совместные усилия с 
администрацией района и города будут 
иметь успех и продолжение, – делится 
перспективами Геннадий Зинченко.

Определяя и поощряя лучших, 
организаторы конкурсов пожелали 
всем неравнодушным томичам, ак-
тивистам ТОС успехов в реализации 
новых проектов и новых планов на 
благо процветания любимого города.

КОМФОРТНАЯ СРЕДА 
ДЛЯ ЖИЗНИ

Как ТОСы привлекают томичей к благоустройству своих дворов, 
микрорайонов и даже поселков

ТОС «Свечной» был зарегистри-
рован в сентябре 2020 года. Когда-то 
на его территории располагался не-
большой завод для производства цер-
ковных свечей, что и дало название 
общественной организации. Сегодня 
это пространство частного сектора в 
непосредственной близости с живо-

ТОС «Центральный»

ТОС «Центральный»

ТОС «Заречное»

ТОС «Успех»
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 Андрей Суров
Фото: Евгений Тамбовцев 
и из архива Ассамблеи народов 
Томской области

На территории нашего 
региона проживают 
представители более 
130 различных наци-

ональностей, объединяемых 
Ассамблеей народов Томской 
области. Эта организация про-
водит множество мероприятий, 
способствующих развитию 
межнационального сотруд-
ничества, формированию у 
томичей чувства социальной 
сплоченности, толерантности 
и дружбы между народами, за-
двигая подальше экстремизм 
и ксенофобию в молодежной 
среде Томска. Одно из них про-
шло недавно.

Игра сплачивает
Октябрь стал месяцем Межнацио-

нального турнира «Кубок Дружбы» по 
смешанному волейболу. Турнир был 
посвящён 100-летию со дня рождения 
народного поэта Дагестана великого 
Расула Гамзатова. Соревнования, в 
которых участвовали команды, пред-
ставляющие разные народы регио-
на-70 и проходили при поддержке ад-
министрации города Томска в течение 
нескольких игровых дней. Оргкомитет 
турнира представляла одна из самых 
активных организаций в Ассамблее 
– ТРОО «Союз народов Дагестана Том-
ской области». 

– В укреплении межнациональ-
ных отношений, дружбы между раз-
ным народами, мы сделали ставку на 
спорт, на командную игру потому, что 
именно эти элементы очень хорошо 
скрепляют людей, – комментирует 
событие один из организаторов, 
капитан команды «Литва» Сергей 
Иванов. – Мы хотим, чтобы такая 
миролюбивая и позитивная игра, 
как волейбол, делала наши народы 
дружнее, сплочённее. И это не па-
фосные слова, поверьте. Благода-
ря руководителю томского «Союза 
народов Дагестана» Афсаладдину 
Ахмедову, этот турнир проходит уже 
довольно долго – почти 15 лет. Был 
лишь один перерыв во время ковид-
ных ограничений. Ахмедов – очень 
преданный делу дружбы народов 
человек. Этот турнир – во многом 
его личная заслуга. Он убежден, что 
спорт — это лучшее средство разви-
тия межкультурного диалога.

Принять участие в соревнованиях 
может любой томич, независимо от 
национальности и профессиональ-
ного мастерства. Необходимо лишь 
связаться с организаторами и сделать 
заявку. Ограничений по возрасту тоже 
нет. Единственное – нужно достичь 
совершеннолетия. Иванов вспомина-
ет, что несколько лет назад в одной из 
команд с успехом принимала участие 
59-летняя томичка. Так что, по большо-
му счету, верхняя возрастная планка 
тоже отсутствует. Главное, чтобы как 
говорится, хватило здоровья и задора.

Команды смешанные – в каж-
дой играют как мужчины, так и жен-
щины. Сделано это намеренно – то-
лерантность, так толерантность во 
всём. В турнире участвуют 12 команд, 
в каждой из которых от 7 до 14 чело-

МЯЧ ДРУЖБЫ
В Томске прошёл турнир по волейболу 

на разных языках

что, впрочем, не делает его менее 
интересным. Наоборот, зачастую 
на поле разгораются такие жаркие 
баталии, что профессионалам и не 
снилось!

Скамейка запасных 
не для нас

Призового денежного фонда, как 
такового, у Кубка нет. Победители 
получают скромные медали. Но цен-
ность награды за победу от этого не 
становится менее значимой. У участ-
ников соревнований не стоит цели, 
во что бы то ни стало «растерзать» 
на поле соперников, продемонстри-
ровать свою силу и спортивное пре-
восходство. Главное, это участие в 
общем деле, дружеская атмосфера 
общения, эмоции, профилактика здо-
рового образа жизни. 

Кто в основном участвует в спор-
тивных баталиях? Те, кто влюблен в 
спорт и кому небезразличны такие 
понятия, как «добрососедские меж-
национальные отношения», «дружба 
народов», «взаимопомощь». Имен-
но поэтому формирование команд 
перед любыми соревнованиями про-
ходит легко, по накатанной. 

– Сам увлекся волейболом 
сравнительно недавно, причем в не-
юношеском возрасте, – вспоминает 
Сергей Иванов, – в 26 лет. Но меня 
этот вид спорта очень захватил. Сей-
час мне уже 37, и садиться на скамей-
ку запасных я не собираюсь. Играю 
потому, что нравится сам процесс 
игры, нравится общение с самыми 

разными по культуре, вероисповеда-
нию, внешнему виду людьми. 

– Я тоже очень люблю волейбол, 
– поделился своим мнением участ-
ник соревнований Александр Мата-
ев. – Участвую в подобных турнирах 
с 2017 года. Так что, можно сказать, 
завсегдатай. Увлекаться волейболом 
я начал еще в ДЮСШ №2. Даже был 
капитаном команды Томской обла-
сти до 2016 года. Сейчас продолжаю 
играть. Причем не только здесь. Па-
раллельно еще выступаю на регио-
нальном Чемпионате по волейболу. 
Играю для того, чтобы постоянно 
находиться в форме, корректировать 
свои умения в этом виде спорта. Ре-
ализовываться. Зачем заниматься, 
если потом нет возможности все 
это продемонстрировать? Поэтому 
хочу поблагодарить организаторов 
за возможность показать себя. Да 
и возможность общения с самыми 
разными людьми – она неоценима. 
На площадке мы хоть и стоим по раз-
ные стороны волейбольной сетки, но 
мяч у нас один. Один на всех. И это 
очень сплачивает. 

Человек футбольной 
национальности

– А я пришел поддержать друга, 
– рассказал томич Александр Дугин. 
– Занимаюсь другими видами спорта, 
но поскольку товарищ сегодня играет, 
решил поддержать его. Честно ска-
жу, приятно видеть здесь увлеченных 
людей. Сегодня выходной. Наверное, 
можно было бы и поспать, провести 

субботу по-другому. Но томичи приш-
ли сюда покидать мяч, пообщаться, 
что говорит о многом. Видно, что это 
для них важно. Хотелось бы, чтобы 
подобных турниров в Томске стало 
больше. Тем более, что сейчас тренд 
на здоровый образ жизни, на позитив, 
на поддержку друг друга.

– Участвую в этом Кубке уже чет-
вертый раз, – с увлечением говорит 
другой игрок Максим Жериков. – 
Очень люблю этот вид спорта. Поэто-
му выступаю во всех возможных тур-
нирах. Здесь, на «Кубке Дружбы» мне 
нравится, прежде всего, братский 
дух, доброжелательная атмосфера. 
Думаю, он не случайно называется 
Кубком именно Дружбы. На пло-
щадке нет необузданного жесткого 
соперничества, характерного для 
профессионалов. Даже термин «по-
рвать» какую-то команду на площад-
ке здесь неприменим. Все играют в 
свое удовольствие и с нескрываемой 
доброжелательностью.

Под эгидой Ассамблеи народов 
Томской области проходят не толь-
ко турниры по волейболу. Развитию 
спортивного направления здесь 
уделяется очень большое внимание. 
В этом же месяце состоялся органи-
зованный опять-таки ТРОО «Союз на-
родов Дагестана «Кубок Дружбы» по 
настольному теннису, так же посвя-
щенный 100-летию со дня рождения 
народного поэта республики Расула 
Гамзатова. Ежегодно «Союз народов 
Дагестана» инициирует и при под-
держке других национальных авто-
номий проводит межнациональные 
турниры среди молодежи, в которых 
принимают участие национальные 
студенческие команды всех вузов 
Томска. 

Ну, а про знаменитый футболь-
ный турнир имени Имама Шамиля, 
организовываемый практически как 
чемпионат, знают все томичи. Особая 
любовь руководителя дагестанской 
диаспоры Афсаладдина Ахмедова, 
самого когда-то хорошо игравшего в 
футбол, к этому виду спорта – обще-
известна. Про «Дядю Ахмеда» в Том-
ске так и говорят – человек футболь-
ной национальности.

– Афсаладдин Ахмедов жертву-
ет практически всем своим личным 
временем, чтобы организовывать и 
проводить соревнования, – поды-
тоживает Иванов. – Только закан-
чивается один турнир, например, 
волейбольный, на подходе уже дру-
гой – теннисный или по футболу. Мы 
хотим, чтобы о спортивных состяза-
ниях, которые проводит Ассамблея 
народов Томской области узнали 
как можно больше томичей. При-
ходите к нам, играйте на здоровье, 
выступайте болельщиками. Заводи-
те новых друзей. Мы выражаем осо-
бую благодарность администрации 
города Томска за то, что она дает 
возможность проявиться дружбе на-
родов, в том числе, и на футбольных 
полях, теннисных и волейбольных 
площадках, на борцовских аренах. 
Все-таки, когда ваши идеи и словом, 
и делом поддерживают первые лица 
города, это серьезно сказывается 
на авторитете мероприятий и на 
реализации тех идей, которые эти 
мероприятия продвигают. В нашем 
случае это межнациональное согла-
сие, мир и взаимопонимание между 
народами. 

Как можно рассуждать о 
дружбе между народами, 
не подразумевая под этим 
хорошие знаний культуры 
другу друга, национальных 
особенностей, особен-
ностей религии, гастро-
номических и тем более, 
спортивных пристрастий. 
Мы в Ассамблее стараем-
ся каждому этому аспекту 
уделять большое внима-
ние. Получается! Пример 
– массовость различных 
спортивных состязаний, 
которые проводятся в 
области и интерес к ним 
всего общества. Поме-
риться силами и спортив-
ным мастерством выходят 
люди разных националь-
ностей, религий, возрас-
тов, профессий. Спорт 
действительно объединяет 
и делает всех нас силь-
нее, когда мы вместе. 

Афсаладдин 
Ахмедов, 

председатель 
ТРОО «Союз 

народов 
Дагестана» 

Томской 
области

Афса
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век. Кстати, по поводу мастерства. 
По словам организаторов, в турни-
ре в подавляющем большинстве 
задействованы непрофессионалы, 
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Вы спрашивали...
В доме создано ТСЖ, а вот председателем правления ТСЖ никто 
не хочет быть, ссылаясь на занятость. Можно ли председателем 
правления ТСЖ выбрать гражданина, не являющего собственни-
ком квартиры и не проживающего в нашем доме? 

Жилищный кодекс РФ предъявляет определенные требования к канди-
датуре председателя правления ТСЖ. Председатель правления должен 
быть собственником помещения, вступить в члены ТСЖ, быть избран в 
правление ТСЖ и лишь потом вправе претендовать на должность пред-
седателя правления. Однако, если вести все дела ТСЖ председатель 
правления не может в силу своей занятости, то можно привлечь по до-
говору наемного управляющего, передав ему по договору и доверен-
ности большую часть полномочий. Такой управляющий может не быть 
собственником квартиры и жителем вашего дома.

Жители нашего дома проводят общее собрание собственников 
помещений в доме, многие сдают письменные бюллетени голосо-
вания не заполнив ряд данных о себе, например, не указывают 
сведения о документе, подтверждающем право собственности на 
квартиру. Будут ли такие бюллетени учтены при подсчете кворума 
собрания, легитимны ли эти бюллетени?

В соответствии с ч. 5.1 ст. 48 Жилищного кодекса РФ при проведении 
общего собрания посредством очного, очно-заочного или заочного 
голосования в решении собственника по вопросам, поставленным на 
голосование, которое включается в протокол общего собрания, должны 
быть указаны: сведения о лице, участвующем в голосовании; сведения 
о документе, подтверждающем право собственности лица, участвую-
щего в голосовании, на помещение в соответствующем многоквартир-
ном доме; решения по каждому вопросу повестки дня, выраженные 
формулировками «за», «против» или «воздержался».
Указывать паспортные данные, место или год рождения – не требует-
ся. Достаточно указать Ф.И.О. Сведения о документе, подтверждающем 
право собственности на квартиру, допускается указать позднее, заим-
ствовав эти данные из Реестра собственников помещений, полученно-
го в УК, ТСЖ или ЖК. Главное условие – собственник квартиры должен 
собственноручно высказать свое волеизъявление по каждому вопро-
су голосования, поставить подпись. Исходя из судебной практики еще 
один важный элемент бюллетеня голосования – это дата его заполне-
ния и подписания. 

В доме в прошлом году выбрали совет многоквартирного дома 
сроком на 3 года, сейчас многие члены этого совета самоустрани-
лись от выполнения своих полномочий. Можно ли досрочно пере-
избрать совет дома или придется ждать истечения трех лет? 

Совет многоквартирного дома действует до переизбрания на общем 
собрании собственников помещений в многоквартирном доме. При не-
надлежащем исполнении своих обязанностей совет многоквартирного 
дома может быть досрочно переизбран общим собранием собственни-
ков помещений в многоквартирном доме в любое время.

Неоднократно наблюдал ситуацию, когда мусор вывозится в 6 
часов утра, что доставляет беспокойство жителям дома, контей-
нерная площадка расположена близко к дому и грохот при пере-
грузке мусора, контейнеров в специализированную машину будит 
людей. Есть ли норматив, определяющий, в какое время следует 
вывозить мусор? 

Вывоз мусора должен осуществляться с 7.00 ч. до 23.00 ч. Таким об-
разом, для обеспечения шумового комфорта жителей твердые комму-
нальные отходы необходимо удалять из домовладений не ранее 7 часов 
и не позднее 23 часов. 

На вопросы отвечал 

Дмитрий Шенбергер, 
эксперт регионального центра общественного контроля 
«ЖКХ-Контроль» в Томской области 
и руководитель региональной общественной 
организации «Томский союз собственников жилья»

/  КАЛЕЙДОСКОП

НА ИСТОРИЧЕСКУЮ 
РОДИНУ

Чтобы поклониться и признаться в любви

В сентябре делегация Региональной об-
щественной организации националь-
но-культурной автономии белорусов в 
Томской области во главе с председа-

телем Любовью Александровной Адаскевич, 
при поддержке администрации Томской об-
ласти и ФНКА Белорусов России побывала в 
Республике Беларусь. И не просто побывала, 
а приняла участие в IV Международном фе-
стивале искусств белорусов мира.

Поездка была очень насыщенной. В Москве 
к томичам присоединились руководители еще 26 
автономий белорусов России, в том числе и новых 
присоединенных территорий. 

На пути делегации лежала Смоленская об-
ласть. В эти дни Смоленщина отмечала 80-летие 
освобождения от фашистской оккупации. Делега-
ция приняла участие в митинге на Мемориальном 
комплексе «Богородицкое поле» Вяземского рай-
она. Здесь в 1941 году шли ожесточённые бои с не-
мецко-фашистскими войсками. Пять советских ар-
мий почти в полном составе погибли, но задержали 
фашистов на подступах к Москве. А в самом Смо-
ленске состоялась патриотическая акция «Днепр – 
река дружбы» с концертной программой, которая 
была подготовлена томскими белорусами. Почти 
два часа зрители на одном дыхании смотрели кон-
церт с участием народных ансамблей из Томска 
«Белая Русь» и «Медуница». В зале находились 
участники СВО и члены их семей, ветераны Вели-
кой Отечественной войны и труда. Были и смех, и 
слёзы, и бурные овации в адрес наших артистов.

Во время экскурсии по городу на Аллее Геро-
ев томичи возле портрета Героя России Максима 
Пескового и у крепостной стены возле памятника 
Герою Советского Союза Марии Октябрьской по-
чтили память земляков. Мария Октябрьская на 
фронт ушла из Томска, получила тяжёлое ранение 
в Витебской области Беларуси и скончалась в смо-
ленском госпитале. 

…На границе России и Беларуси делегацию теп-
ло и радушно хлебом-солью встретили земляки-бе-
лорусы. Тут же состоялся импровизированный кон-
церт участников делегации гостей и встречающих.

И на Смоленщине, и в Беларуси люди живут 
памятью о жестоких событиях Великой Отече-
ственной войны. И это очень искренние чувства. 
В Смоленской области погиб каждый третий её 
житель, в Беларуси – каждый второй. На всём пути 
следования томичи встречали ухоженные памятни-
ки, мемориалы, захоронения. В каждой деревне, а 
то и в чистом поле.

…А в Минске делегацию уже ждал IV Между-
народный фестиваль искусств белорусов мира. 
Встречи с представителями органов государствен-
ной власти и общественности Республики Беларусь, 
экскурсии по Минску, мастер-классы мастеров ис-
кусств, творческие встречи, посещение выставок 
– это только малая часть программы фестиваля. 
Апогеем его стал Гала-концерт IV Международно-
го фестиваля искусств белорусов мира в Минском 
городском дворце культуры. Право открыть фести-
валь получил народный коллектив ансамбль «Белая 
Русь». И этот ансамбль, и «Медуница» по признанию 
зрителей стали украшением фестиваля. 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 
однажды сказал, что посетить Мемориальный 
комплекс «Хатынь» должен каждый белорус. К 
этому стоит добавить, что комплекс должен посе-
тить каждый житель Земли. Именно здесь, как ни-
где, осознаёшь и представляешь ту чудовищную 
жестокость, с которой фашисты расправлялись с 
детьми, женщинами, стариками. Именно «Хатынь» 
не только символ геноцида фашистов по отноше-
нию к белорусскому народу, но и символ злодеяний 
фашизма по отношению к народам мира.

Председатель РООНКА белорусов в Томской 
области Любовь Адаскевич была во время визита 
награждена нагрудным знаком «За вклад и раз-
витие культуры Беларуси», руководитель народно-
го коллектива вокального ансамбль «Белая Русь» 
Александр Сакулин получил Грамоту Министерства 
культуры Республики, а заместитель председателя 
РООНКА белорусов региона Виктория Пастушкова 
Виктория Владимировна награждена Почётной 
грамотой республиканского центра национальных 
культур Минска.

Вернувшись домой, томичи тут же начали гото-
виться к следующему V Международному фестива-
лю искусств белорусов мира.


